

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO VIII

ELCHE 31 DE ENERO DE 1932

NÚM. 300

Política nacional

Después de la tormenta

Vuelven las aguas a su cauce. El fracasado intento revolucionario, se ha disipado por completo y el movimiento, turbio en su gestación y desarrollo, habrá abierto los ojos a muchos obreros que aún confían en los procedimientos anarco-sindicalistas.

Los trabajadores han sido echados a la calle a no movimiento demagógico, sin saber lo que querían. ¿Dónde está el programa a desarrollar por los dirigentes del movimiento, si por desgracia hubiese triunfado? Ni una ligera concepción de la forma política del nuevo Estado se ha hecho pública, como era prudente, antes de lanzar a la masa trabajadora al movimiento revolucionario. Ninguna solución a los múltiples y complejos problemas que tiene planteados España. ¿Qué incautos son los obreros que se dejan guiar por los dirigentes de la Confederación Nacional del Trabajo y del mal llamado comunismo libertario!

Además de esto ¿qué carácter tenía el movimiento? ¿Era comunista? ¿Era monárquico? ¿Está demostrado—según dice el ministro de la Gobernación—que el día 9 entraron en España dos millones de pesetas de procedencia monárquica, destinados al movimiento. ¿Es ese el precio de venta que han puesto los dirigentes de la Confederación Nacional del Trabajo para lanzar a sus afiliados a la calle? ¡Cuán triste y doloroso es ver estos ejemplos!

Nosotros no afirmamos que al movimiento hayan ido unidos sindicalistas, jesuitas, comunistas y monárquicos, pero las apariencias así parecen demostrarlo y ya dice el adagio que no solo hay que ser honrados, sino que además hay que parecerlo. Y este alzamiento de los sindi-comunistas en los mismos momentos en que el Gobierno disolvía la Compañía de Jesús, aparentan indicar que protestaban de que los gobernantes adoptaran una medida tan saludable para la patria como la expulsión de los jesuitas.

Buen servicio han presta-

do a la reacción los extremistas anarco-sindicalistas, pero los obreros creemos que aprenderán la lección y se desengañarán poco a poco de tales dirigentes, apesar de que en algunos no hay escarmiento. Es tanta la fobia socialista acumulada por ciertos elementos, que todo cuanto vaya a desprestigiar al Socialismo o a la República que estos mantienen, hallará eco. Sin embargo, cuanto más se esfuerzan en desacreditar a nuestro Partido, más demuestran su impotencia y nulidad, y más hacen valer la táctica ejemplar que llevan el Partido Socialista y la Unión General de Trabajadores, que son los que verdaderamente han luchado, luchan y lucharán siempre en bien de la clase trabajadora.

Labor de nuestro Ayuntamiento

La labor emprendida desde el semanario EL OBRERO el año 1928 en favor de la creación de un Instituto Nacional de Segunda Enseñanza en esta Ciudad, ha dado su fruto gracias a la energía desplegada por nuestro primer Ayuntamiento republicano en favor de esta gran mejora para nuestro pueblo.

Ya está nombrado el profesorado y según nos enteramos por medio de una hoja que ha publicado nuestro Alcalde, camarada Rodríguez, la inauguración será dentro de unos días, pudiendo matricularse para cualquier asignatura de las que integran el actual plan de grado de Bachiller a partir desde el día de ayer.

Es muy notable señalar la gran labor desplegada por nuestros municipios y diputados Constituyentes por esta provincia, señalando en primer lugar a nuestro correligionario Rodolfo Llopis, que una vez más ha sabido demostrar el inmenso cariño que profesa a nuestra Ciudad.

La Comisión municipal encargada de organizar la inauguración oficial del Instituto trabaja activamente para que esta tenga efecto el próximo día 8, con asistencia del Ministro de Instrucción Pública compañero De los Ríos.

También están ya terminadas las obras para la creación en Elche de un Sub-Instituto de Higiene, el cual se instalará en la llamada casa de Miñana, habiéndose construido locales exprofesos para cada uno de

los distintos ramos de la higiene, laboratorio y casa de socorro. Próximamente también será inaugurado.

El mismo día de la apertura del Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza, será celebrado también el acto de inauguración del nuevo Juzgado de Instrucción, el cual cuenta gracias a la labor realizada por el Ayuntamiento, con unos locales amplios y ventilados, montados con arreglo a las normas modernas, instalado en la calle de Eduardo Dato, uno de los primeros juzgados de la provincia en cuanto locales e instalación, con una amplísima sala de espera.

Igualmente y debido a la misma labor realizada por el Municipio, se ha podido conseguir la creación de la Cámara de Propiedad Urbana en nuestro pueblo y según orden del Ministerio de Trabajo y Previsión, serán convocados inmediatamente los propietarios para la constitución de la misma, con lo cual, recibirán una importante mejora los propietarios de inmuebles, y la urbanización de nuestras calles será ya mas factible, dado el apoyo que este organismo debe prestar al Municipio.

Igualmente se ha constituido ya en Elche el Tribunal Industrial, organismo necesario para la buena marcha de las relaciones entre patronos y obreros y que debe fallar todas las divergencias, accidentes, despídos y demás asuntos que se presenten entre la clase patronal y la obrera.

Este Tribunal, era ya de muy necesaria constitución en nuestro pueblo, dado el gran desarrollo de su industria y comercio. Con ello el pueblo entero recibe también una importante mejora de manos de nuestro Ayuntamiento.

La Corporación municipal ha traído una remesa de árboles, con los cuales ha llevado a cabo plantaciones en el Cementerio, calles de la población, laderas del Vinalapó, etc., etc., para que, además de embellecer la población, purifiquen el oxígeno tan necesario a los ciudadanos.

Otra gran importante obra realizada es la construcción del llamado camino de Perleta, ya terminado, con lo cual este importante partido rural, cuenta ya con una buena carretera para poder transportar sus productos agrícolas a esta población.

También se está construyendo el llamado camino de Ásprillas con las 30.000 pesetas concedidas por el Gobierno, estando empleados mas de cien obreros, siendo el 50 por ciento de ellos campesinos, con lo cual se mejora en gran parte la crisis de trabajo existente.

Igualmente se está reparando el camino vecinal de Daimés; y con ello, verán los campesinos de nuestro término municipal que no se

Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza DE ELCHE APERTURA DE MATRICULA

MANUEL RODRIGUEZ MARTINEZ, Alcalde Constitucional de esta Ciudad y Doña MARIA PASCUAL FERRANDEZ, Director interino del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, por la presente hacen público:

Que por expresa autorización del Excmo. Sr. Ministro de Instrucción Pública queda abierta durante un plazo de quince días la matrícula oficial para cursar los estudios de todas las asignaturas que comprende el vigente plan de grado de Bachiller.

También queda abierta durante un plazo de diez días la matrícula para los alumnos que deseen verificar los exámenes de ingreso, debiendo tener en cuenta que los ejercicios comenzarán al día siguiente hábil de cumplirse el último de los señalados para realizar la matrícula.

Elche a 30 de Enero de 1932

El Alcalde,

Manuel Rodríguez

El Director Interino,

María Pascual Ferrández

les tiene en olvido, sino que igual que se sienten las necesidades del pueblo, se notan también las del campo, cosa que en el antiguo régimen no se acordaban los que intervenían en la cosa pública y si lo hacían era tan de tarde en tarde, que estaba ya agotada la paciencia de los campesinos, los cuales ya no conocían al Ayuntamiento nada mas que para pagar los impuestos. Siga por este camino nuestra Corporación Municipal, que el pueblo entero sabrá reconocer toda la gran obra llevada a cabo en bien de nuestro pueblo.

A BOCA JARRO

«El Illicitano» contra las palmeras.

A este colega artístico le ha molestado que nosotros en estas columnas digamos quienes son los que cortan palmeras; les molesta, por lo visto, que defendamos nuestros palmerales.

No está bien que «El Illicitano», periódico artístico, defienda estos atropellos, cometidos contra lo mejor y más hermoso de nuestro pueblo.

Y también debe saber «El Illicitano» que nosotros no tenemos que decir nada a nadie como propietario de palmeras, sino porque atente contra ellas por el afán de lucrarse con la venta de terrenos para edificar.

Nosotros recordamos que «El Illicitano» ha defendido muchas veces algunas cosas tradicionales de Elche, que no tienen la importancia, ni la belleza, ni lo típico, ni siquiera la afluencia de forasteros para verlas, como la que tienen nuestros palmerales.

Creemos firmemente que lo que se ha hecho en el colega, ha sido una defensa personalista por el que lo escribió, sin acordarse para nada de las palmeras, ni de los

cantos que otras veces han aparecido en dicho semanario.

No obstante, conviene anotar esta demostración de cariño hacia quien las tala y que D. Pedro Ibarra lo tenga en cuenta para cuando se le pida por algún forastero la opinión que sobre las palmeras tengan los semanarios y las Sociedades Artísticas de Elche.

Semblanzas

Cierto concejal monárquico, en época de la Dictadura, propuso que al Barrio de la Tripa se le cambiara el nombre, puesto que eso de Tripa era algo asqueroso, feo...

A «El Illicitano» le sienta mal que digamos *Gallera* a los locales en donde se encierra a los presos en Elche o sea en Calendura. Le parece tabernario ese vocablo, nosotros no creemos que tenga relación con las tabernas, sino que está relacionado con los pájaros de cuenta que van cayendo y algún que otro gallo que se encierra... Pero si le ha de molestar o ha de sufrir periódico tan delicado, de hoy en adelante diremos: en el Depósito Municipal ingresó en calidad de huésped el Sr. D. Fulano de Tal. ¿Les parece bien?

El Juez Municipal de Guardamar no es beato.

Tenemos entendido que el señor Juez de Guardamar ha inscrito ya en el Registro Civil al niño que nos referíamos el pasado domingo, y tenemos la seguridad de que como ya tiene libro registro, no lo volverá a hacer, con lo cual ha dejado de ser beato por ahora y si se conduce así no pedirán los ciudadanos de Guardamar su destitución; bien que se quede pero que no vuelva a ocurrir otro caso, sabe Sr. Juez.

¿Qué ocurrirá esta tarde?

Esto preguntamos y nos referimos al Centro Radical Lerrouxista.

Ayer publicó nuestro Alcalde la siguiente hoja:

REQUERIMIENTO DE LA ALCALDIA

A todos los ilicitanos

Son muchas las satisfacciones que esta Corporación experimenta, cuando después de grandes sacrificios logra dar cima a cualquiera de las obras que Elche necesita y que por los medios tan escasos con que cuenta el Erario municipal se han de realizar con una parsimonia que no reza con los anhelos y las intenciones que guían a todos los ediles. Contribuye en su mayor parte a que en nuestra ciudad no se puedan llevar a la práctica con más profusión todas las mejoras necesarias, la dejadez de muchos ilicitanos en el pago de los Arbitrios municipales; de muchos que pudiendo pagar, hacen caso omiso de sus deberes para con el Municipio, como si las mejoras que el pueblo necesita pudieran hacerse por arte de encantamiento, sin contribuir todos con su aportación a que estas se lleven a cabo.

Sería penoso para mí en este aspecto acudir a medidas severas para estos ilicitanos que con un falso concepto de su patriotismo pretenden boicotear al Ayuntamiento, cuando los primeros perjudicados son ellos mismos, pero si no modifican su modo de obrar, satisfaciendo los numerosos recibos que se almacenan en la Administración de Arbitrios municipales, me veré precisado a sacar a la vindicta pública los nombres de todos aquellos morosos que tan mal comprenden sus obligaciones para con el resto de la comunidad.

Y las mismas medidas enérgicas que estoy dispuesto a emplear en este aspecto—y que noblemente aviso para que después no se alegue ignorancia o severidad en mis decisiones—se harán extensivas a otro ramo de la vida municipal, como es el de subsistencias. Llegan hasta mí quejas de que diariamente algunos tenderos vienen aumentando los precios de sus artículos de venta, sin atenderse en un todo a las disposiciones emanadas de esta Alcaldía hace poco tiempo.

No es mi propósito—porque ello sería pueril y contraproducente—negar sistemáticamente mi autorización a aquellos comerciantes que demuestren con datos la necesidad de aumentar en la pequeña proporción que corresponda, los artículos necesarios; pero de ahí a consentir que caprichosamente y sin ninguna clase de razones se alteren los precios hay notable diferencia, y estoy dispuesto a dar un escarmiento ejemplar a los que creen que impunemente pueden vender a su albedrío, burlando las disposiciones municipales al encarecer la vida de la población. Nadie, lo vuelvo a repetir categóricamente, tiene derecho a aumentar los comestibles, sin dar aviso previamente a la Alcaldía. Y este requerimiento lo hago extenso igualmente a los vendedores de la Plaza de Abastos, Panaderos, Almacenistas de artículos de primera necesidad y en general a todos los comerciantes que comprenda el ramo de subsistencias.

Creo suficiente esta advertencia, tanto en este aspecto de las subsistencias como en el anterior a que nos hemos referido respecto a los morosos que no pagan al Ayuntamiento, para que todos cumplan con su deber sin tener necesidad de adoptar otras medidas extremas que la autoridad municipal sería la primera en lamentar. Pero si se hiciera caso omiso de este requerimiento leal que a todos dirijo, no se me acuse después de severo en mis decisiones, pues estas solamente serán fruto del comportamiento que sigan los ilicitanos a quienes van dirigidas estas líneas.

VUESTRO ALCALDE,
MANUEL RODRIGUEZ

Elche 30 de Enero de 1932

**IV Congreso de la Federación
Nacional de las Juventudes
Socialistas de España**

El 11 y siguientes del mes de Febrero se reunirán en Madrid las Juventudes Socialistas españolas. La importancia del comicio juvenil, requiere la asistencia de representación directa de todas las secciones filiales. La necesidad en estos momentos de encauzar la acción de los jóvenes para que responda a su cometido sin desviaciones, siempre perjudiciales a la acción común del Partido, precisa de que se traten los problemas que han de resolverse en esta magna asamblea, con altura de miras, con la vista puesta en el porvenir del Socialismo español.

La Juventud Socialista ilicita-na estará representada en la mencionada reunión nacional, por su

presidente, el inteligente joven, compañero Juan Pomares. Esperamos se desarrollen las tareas del Congreso, como corresponde a espíritus juveniles, con calor, pero sin apasionamientos suicidas.

Crecimiento de la U. G. de T.

La última relación de ingresos que la Ejecutiva da a la publicidad, se eleva a 104 secciones con un número de 10.921 afiliados.

Esta nota es hermana de las varias que vienen publicándose desde la implantación de la República.

A ésta seguirán otras con el mismo valor para el proletariado español.

Como se ve, son ciertas las afirmaciones de nuestros amigos.

Las organizaciones adheridas a la U. G. de T. se despiazan hacia otros organismos de más solvencia. La absorción es un hecho. Los vaticinios del Congreso del Teatro de la Comedia van cumpliéndose.

D. Mariano Antón

El martes de esta semana falleció el reputado pintor ilicitano, profesor de las Academias Municipales, D. Mariano Antón Serra.

Un artista, en toda la extensión de la palabra, era D. Mariano Antón. Violinista estimable, pintor destacado, hubiera brillado en toda España, si el desengaño que sufrió en unas oposiciones para el Pensionado en Italia—en las que se llevó el galardón, por influencias políticas, el más torpe de todos los opositores—no le ocasionara tal disgusto, que pensó retirarse a su patria chica para no luchar ya más en oposiciones. Apesar de ello, produjo bastantes obras, a requerimiento de sus amigos, que se conservan como lo que son: obras admirables que denotan la mano maestra de su autor.

Con D. Mariano Antón pierde Elche uno de sus mejores artistas, que siempre, aún con la mo-

destia que era innata en él, contribuyó con su ayuda a todas las empresas que requirieron su apoyo.

Al entierro, que se verificó el miércoles, acudió numeroso acompañamiento, destacando los alumnos de las Academias Municipales, que testimoniaron su sentir por la desaparición de su querido maestro.

Descanse en paz el admirado D. Mariano.

Miguel Salvetti Pardo

MÉDICO

Especialista en enfermedades del Corazón y Pulmones
Ex-alumno del Hospital Provincial de Madrid y del Hospital Militar de Madrid-Carabanchel.

Consulta: de 10 a 1 y de 4 a 9

ABADIA, 7 ELCHE

Tiro de Pichón

ELCHE

Avance de programa para las tiradas extraordinarias que se han de celebrar los días 7, 8 y 9 de Febrero próximo.

Copa del Exmo. Sr. Presidente de la República, D. Niceto Alcalá Zamora.

Copa del Exmo. Sr. Capitán General de la 3.ª Región D. José Riquelme.

Copa de nuestro Diputado a Cortes D. Julio M.ª López Orozco.

Copa solicitada al Excelentísimo Ayuntamiento.

Premio donado por los afamados fabricantes de escopetas Sres. J. M. Urriola y Sarasqueta de Eibar consistente en una pitillera de oro.

Copa Regional, ganada por D. Diego Ferrandez Ripoll, el pasado año.

Gran premio de la sociedad, consistente en 2.000 ptas. en metálico.

En todas las tiradas, habrán premios para Señoras y Señoritas, donados por distinguidos Sres. de la localidad.

Hoy domingo tiradas de entrenamiento.

Dr. ROGELIO FENOLL FLUXA

MÉDICO-DENTISTA

Aparatos protésicos en oro y caucho, dentaduras completas muy económicas y absolutamente garantizadas.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

Consulta especial económica para obreros los

Jueves y Domingos de 9 a 1.

PLAZA DE LA REPUBLICA, 11-ELCHE

Según referencias, continúa la campaña contra los verdaderos republicanos, por causa de la invasión borbónica en dicho Centro.

Esta peste o sea los antiguos servidores de la monarquía quieren obligar en una junta que se dice celebrarán esta tarde, a admitir a los que con más méritos que ellos dirigen ese Centro.

Los viejos propagandistas de la República, han pedido auxilio a sus compañeros de Alicante, advirtiéndoles de la faena que les preparan.

¿Qué republicanismo han demostrado alguna vez toda esa jauría que tan furiosamente se les embiste?

¡Republicanos fijaros bien a quien admitís en vuestras casas!

No sea cosa que ni en la República podáis pertenecer a ningún partido republicano, aunque seais los fundadores.

Firmas caras

Una cuadrilla de damas estro-pajosas, tuvieron el cinico capricho de mandarle a Alfonso el Africano, un álbum; seguramente con las firmas de todas las que no pueden pasar sin tan mono compañero de orgías y saraos.

El Ministro de la Gobernación, enterado de estas demostraciones y estos desprendimientos de firmas, ha impuesto un arbitrio por cada firma que se le mande y según la categoría que tenga la firmante entre las relaciones de Boca y rap, así será de elevada la cuota.

De esta forma resulta que en esta semana se han impuesto muchas multas por este concepto.

Suponemos que las de 5.000 pesetas serán las firmas cuyas damas tendrían un roce muy grande con el mono de Alfonso.

**Asociación Artística
Socialista**

Esta Sociedad, el pasado sábado 23 del actual, celebró como tenía anunciado la función-beneficio que había organizado.

Se pusieron en escena el hermoso drama de Francisco Serrano Semper titulado «La Justicia de Dios» y el boceto de comedia «Hogar» de Torralba B., las cuales fueron felizmente interpretadas por todos los elementos que intervinieron.

La masa coral cantó varias obras sobresaliendo entre ellas el bonito himno «Pablo Iglesias» de los compositores ilicitanos Ramón Brotóns (letra) y Francisco Rico (música), el cual fué muy bien interpretado, y dirigido por el compañero Bonete.

A pesar de la acertada interpretación que todos los elementos tuvieron, tenemos forzosamente que reconocer que nuestras compañeras de grupo escénico y de orfeón actuaron acertadísimamente en sus respectivos puestos.

Alentamos a todos los componentes y a sus directores a que sigan el camino emprendido sin desmayos de ninguna clase.

Aviso al Comercio y a la Banca

El fabricante de Alpargatas Juan Rodríguez, de Orán, participa que Don Ramón Lafuente, amante de la Señora Dolores Degara, se ha venido huyendo de Orán después de estafar a varios comerciantes de aquella población.

Lo advertimos al comercio, industria, etc. para que no se dejen engañar por este pájaro de cuenta.

Del campo

Compañeros agricultores: El último domingo, como todos sabemos, en la Junta General extraordinaria que celebró la Comunidad de Labradores de esta ciudad, trayendo a la aprobación de los Sres. Asociados el acta anterior y exponer ante los Sres. Socios si se acordaba o no invitar a todas las Comunidades de España a federarse, se convino en esperar a otra Junta en la cual sería aprobada o no esta proposición.

Ante todo esto, se dió el caso que muchos compañeros, desconociendo el significado del asunto, protestaron.

Pero esto no fué lo malo. Lo malo fué que una Sociedad recién hecha en el Campo y creada con el fin de Cultura y Defensa, compuesta de compañeros nuestros (porque los labradores todos somos compañeros de profesión) tuvieron oportunidad de demostrarnos en qué posición de cultura se encuentran, preparando una emboscada y creando un conflicto ante una Sociedad de compañeros digna de adaptar a los tiempos en que vivimos con todas las mejoras posibles para sus afiliados.

No, compañeros, nuestra misión no es esa; nuestra misión es simpatizarnos, unirnos, tomar acuerdos todos juntos; nada de fueras y menos cuando se le dice a compañeros nuestros; si alguno de ellos vemos que va por mal camino, indiquémosle el bueno.

Así, pues, compañeros, juntemonos todos con perfecta armonía y así adquiriremos fuerza, y con fuerza tendremos (dentro de la justicia) cuanto nos pertenece.

UN AGRICULTOR

Juventud Socialista

Se convoca a Junta general extraordinaria para el próximo lunes 1.º de Febrero a las 9 y media de su noche en el salón grande de la Casa del Pueblo para tratar sobre los siguientes puntos:

- 1.º Lectura del acta.
- 2.º Convocatoria.
- 3.º Discusión del Dictamen que la Comisión nombrada en la última Junta general presenta sobre las penencias y proposiciones del IV Congreso de la Federación Nacional de Juventudes socialistas.

Por ser de gran trascendencia los asuntos a tratar, se encarece la asistencia de todos los afiliados.

Elche 23 Enero 1932.
EL COMITÉ

Alcaldía de Elche Alistamiento

En evitación de los graves perjuicios que se pueden irrogar a todos los individuos comprendidos en la adjunta relación en el caso de su no comparecencia a los actos de declaración y clasificación de soldados, por la presente se les hace saber que con la mayor urgencia deberán personarse en las oficinas de Secretaría del Ayuntamiento (Negociado de Quintas) a declarar su actual domicilio, pues caso contrario y por ignorarse su actual paradero serán declarados prófugos.

Francisco Agulló Brú, de José y María; Manuel Agulló Sempere, de Francisco y Margarita; José Alemán Martínez, de Jacinto y Vicenta; Claudio Alicante, de Angela; José Alvaro Sempere, de José y Manuela; Asencio García Vicente, de Vicente y Isabel; Pascual Aznar Antón, de Pedro y Pascuala; Laureano Deomófilo Aznar Brú, de Francisco y Dolores; Jaime Juan Boix Albert, de Pedro H. y Isidra A.; Antonio Bonete Agulló, de Jaime y M.ª Dolores; Ernesto Botella Jacobo, de Tomás y Josefa; Diego Candela Vicente, de Esteban y Asunción; Diego Casanova Irlas, de Francisco y Teresa; Ginés Cerdá Lloréns, de Francisco y Dolores; Francisco Diez Fuster, de Francisco y Julia; Joaquín García Maciá, de José y Josefa; Vicente García Mateo, de Lucasio y Antonia; Francisco García Molina, de Salvador y Teresa; Antonio Gómez Alarcón, de Joaquín y María; Rafael González Coves, de Rafael y Joaquina; Aurelio González López, de José y María; José González Sánchez, de Ramón y Asunción; Manuel Guilbert Javaloyes, de José y Manuela; José Jover Valero, de Pascual y Teresa; Antonio Maciá Castilla, de José y Antonia; Ginés Maciá Durá, de Juan y Asunción; Antonio Martínez Maciá, de José y María; Antonio Martínez Pomares, de Antonio y Asunción; Francisco Martínez Sánchez, de Diego y Francisca; Antonio Más Hernández, de José y Manuela; Gregorio Mateu Vicente, de José y María; Vicente Mateu González, de Antonio; Jerónimo Mateu Vicente, de José y María; Francisco Miralles Alberola, de Francisco y Teresa; Vicente Miralles Brú, de Vicente y Manuela; Manuel Mollá Pascual, de Manuel y Josefa; Francisco Orgilés Lledó, de Monserrate y Angela; Francisco Ortiz Viudes, de José y Bertríz; José Peral Vicente, de Antonio y Josefa; Juan Manuel Picó Javaloyes, de Juan y Teresa; Joaquín Planes Antón, de José y Mercedes; Carlos Quiles Antón, de Diego y Margarita; Manuel Quiles Tremiño, de José y Josefa; Juan Andrés Quirant Diez, de Francisco y Asunción; Francisco Rico Campos, de Rafael y Antonia; Coyetano Román Soler, de José y Angela; Leopoldo Samper

Marco, de José y Antonia; Francisco Sánchez Bautista, de Vicente y Pascuala; Vicente Sánchez Bautista, de Vicente y Pascuala; Juan José Sánchez Ochoa, de Antonio y Dolores; Francisco Sansano Verdú, de Antonio y Antonia; Luis Segarra Mateo, de Antonio y Ramona; Antonio Selva Manchón, de Pedro y Concepción; Juan Sempere Sempere, de Juan y Josefa; Pascual Serrano Candela, de Francisco y Isabel; José Serrano Serrano, de Jaime y Pascuala; Lorenzo Serrano Serrano, de Jaime y Pascuala; Fernando Soler Alberola, de Antonio y Angela; Diego Soler Maciá, de José y Antonia; Francisco Velenzuela Martínez, de Bartolomé y Remedios; Antonio Valero Navarro Antonio y Ana; Pascual Vicente Alforca, de Pedro y Cármen; Juan Vicente Campello, de Vicente y Manuela; Pascual Vicente Pérez, de José y Rosario; José M.ª Mora Mendiola, de José M.ª y Asunción; Francisca García Agüeda, de Diego y Dolores; Tomás Botella Jacobo, de Tomás y Josefa.

María-Jesús Benítez DENTISTA

CONSULTA EN ELCHE

Los jueves y domingos de 9 a 1 de la mañana en la Plaza en-Mde del Pezayo, 8, Barbería de Rodenas, practicantes.

EXTRACCIONES SIN DOLOR

ACTO CIVIL

Ha sido inscrito en el Registro Civil con el nombre de Francisco Guilló Sánchez, un hijo de nuestros compañeros Antonio Guilló y Francisca Sánchez.

Felicitamos a nuestros amigos por la determinación tomada de librar del chaparrón antihigiénico al neófito.

Acción Obrera

Cooperativa Casas Baratas "Pablo Iglesias"

Esta tarde a las 3, tendrá lugar la Asamblea General Ordinaria, la que celebrará en el Salón Escuela.

Los asuntos a tratar son los siguientes:

- 1.º Lectura y aprobación de Actas.
- 2.º Elección de Junta Directiva.
- 3.º Tratar sobre la cobranza de las cuotas.
- 4.º Aplicación del Reglamento en lo que respecta a las cuotas atrasadas.

Por ser de gran interés los asuntos a tratar, se encarece la mas puntual asistencia.

Federación Local de Sociedades Obreras

Mañana lunes a las 9 de su noche, se reunirá el Comité de esta Federación, en la Secretaría de la planta baja de la Casa del Pueblo.



DE VENTA

en la

Imprenta Moderna

Se recomienda a todos los representantes de las entidades pertenecientes a este organismo local, acudir con la puntualidad debida.

"Círculo Obrero Illicitano"

Esta tarde a las 3, tendrá lugar la Asamblea General Extraordinaria, que se celebrará en el salón de actos de nuestro domicilio social.

Se encarece puntual asistencia a todos los compañeros socios. Sindicato de Artes Blancas Alimenticias

Se recomienda a los compañeros socios, liquiden los atrasos por cuotas que tengan en este Sindicato, o en caso contrario se les aplicará el Reglamento en todas sus partes.

Sindicato del Ramo de la Alpargata

Se convoca a todo el Comité de este Sindicato a una reunión que tendrá lugar mañana lunes a las 9 y media de su noche para tratar un asunto importantísimo.

Sombrerería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

"Sombreros Fernández y Roche"

E. Barrueco

Profesor del Instituto Rubio

Especialista en Garganta, Nariz y Oídos

Consulta los martes y sábados, de 9 a 12, en la Clínica del doctor Navarro, (Oculista)

— Sagasta 3 y 5, (junto a Correos) —

Clinica en Alicante: Méndez Núñez, 36, primero.

BLASCO
SASTRE

Castelar núm. 10, 1.º

Agricultores

En casa de Carlos Soler Sansano (Perleta) hay Cebofino, simiente de Molina y de buena procedencia como todos los años.

Academia de Corte y Confección

Sistema SOLERA

Dirigida por la Profesora

D.ª Francisca Ealiana Sánchez

Calle Capitan Lagier n.º 2 - 1.º

Horas de clase: De 2 y media a 6 y media y de 6 y media a 8 y media

CÍRCULO OBRERO ILICITANO

CONSULTA DENTAL

- de -

D. Mariano Hernández

MÉDICO-DENTISTA

Para nuestros asociados gratuita los jueves y domingos de 11 a 1 Extracciones sin dolor 2 ptas.

En los demás trabajos del 15 al 50 por 100 de descuento.

Juan de Mata Coquillat, 11

ELCHE

Se vende

Una finca lindando en la carretera de Crevillente, compuesta de una casa y algunas tahullas de tierra.

Para tratar, en el Ventorrillo.

Hojalatería y Calderería

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, 27

V. JAVALOYES
os vestirá bien

IMPRESA MODERNA

EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

Sentido pintoresco del catolicismo

Los católicos necesitan en España depurar y afianzar más sus sentimientos. No puede continuar la religión en el estado de incultura en que hasta hoy se ha mantenido, y si no se apresuran a elevar el nivel cultural de sus filigrases, se verán vaciar sus templos, y lo que es posible que les duela más, ir a llenar los templos de otras religiones.

Deben ir preparándose nuestros curas, cuya virtud no ponemos en duda como su cultura, a mantener una competencia franca y ruda con los representantes de otros credos. Pronto llegarán a España, si no han llegado, los pastores protestantes, el Ejército de la Salvación, los evangelistas, etc., y ésta es gente seria, de grandes estudios, que enseña la religión poniendo los libros en las manos. No se trata de cuatro ritos de alguna procesión y un sermón por las fiestas; nada de eso, están acostumbrados al discurso persuasivo, al folleto explicador, al periódico, al libro, a la controversia pública.

El catolicismo español resulta incomprendible para los extranjeros; los pueblos más católicos de Europa son: los vascos franco-españoles, los bretones y normandos, los belgas e irlandeses, los bávaros, los moravos, los húngaros y otros. Pues, si a los católicos extranjeros se les refieren las manifestaciones de religiosidad en España, lo toman a menudo por un sacrilegio.

De vez en cuando me entretengo en escandalizar a los católicos extranjeros, hablándoles del baile de los seises en la catedral de Sevilla, con castañuelas y guitarra, obra del maestro P. Eslava. Otras veces les cuento el baile de los Santos en la plaza Mayor de Málaga el día del Viernes Santo, las imágenes simulan una danza, o la procesión de los endemoniados de Santa Orosia en Jaca. También les digo que en nuestro pueblo salen las mujeres en camisa y algunas de rodillas en la procesión del 14 de agosto por la noche. Que a las Vírgenes y Santos de España las visten con trajes de tela y las adornan con alhajas valiosísimas, y hasta se les ofrecen votos como capas de totero, varas de alcalde, niños de cera, muletas de cojos, y otros objetos. Todo esto es inconcebible para la mente de un católico europeo. Nuestras típicas procesiones de Semana Santa, tienen más fama de fiestas paganas que religiosas.

No se debe confundir estas manifestaciones pintorescas con las representaciones artísticas como el *Misterio de Elche*, la *Pasión del Señor*, que se representa en Oberammergau, en Alemania y Horic, en Checoslovaquia. Los Misterios y Autos encierran un profundo sentimiento religioso y un valor artístico dignos de respeto. En Francia, en Alemania e Italia, se representaban en la

Edad Media gran número de estos Misterios, y si hoy han caído en desuso no es debido a la falta de sentido místico, sino porque los pueblos evolucionan y con ellos sus gustos, y no es posible ilustrar y deleitar en nuestros días con un teatro medioeval, que solo para los cultos tiene un valor erudito. Que nuestra *Fiesta de Elche* admire a las personas refinadas es lógico, pero el entusiasmo de la masa popular denota una falta de educación artística, precisamente por tratarse de teatro primitivo. ¿Quién puede emocionarse con la arqueología? Si la obra se representa con éxito todavía, hay que atribuirlo a dos factores: a una minoría selecta e ilustrada que puede degustar el rancio sabor histórico, y a una mayoría popular que no ha sentido el paso evolutivo del teatro, y siente con la misma sencillez de alma que sus antepasados de hace siete centurias. No hay que ocultar la perennidad emotiva de la obra, que a cada una afecta según su espíritu. Nosotros vimos hace años representarse en el Ateneo de Madrid el diálogo platónico «Crittón», aquello solo podía interesar al público del Ateneo. En París hemos visto algunas tragedias de Sófocles, pero en un teatrillo al que solo asistía un auditorio muy seleccionado.

Párrafo aparte merecen los magníficos milagros que últimamente han acaecido en varias provincias españolas. Todas esas apariciones de Vírgenes, Santos y Sacras Familias, dicen muy poco en honor de España y especialmente de los católicos que las fomentan. No ha habido un solo periódico o revista católica del mundo que haya dado eco a tales simplezas; al contrario, los verdaderos católicos sentían sonrojo al leer las dilatadas ironías de la prensa liberal o de información: «Todavía milagros en el siglo XX», y terminaban exclamando: «¡cosas de España!» que viene a querer decir, cosas medioevales.

He como, sin darse cuenta, han llegado los católicos españoles a menguar la mala impresión de la quema de los conventos. Si el catolicismo es en España superstición, y fanatismo, es lógica toda reacción del pueblo contra lo que fomenta tal incultura. Que cada cual sea lo que se le antoje, pero que lo sea de un modo conciente y reflexivo. Por eso ha podido decir el profesor Besteiro, que al Socialismo no le importa la religión, lo único que le preocupa es, que cada uno contribuya voluntariamente al sostenimiento de la Iglesia que prefiere y quien viva desligado de todas, no debe tributar a ninguna. Y aquí paz y allá gloria. Quien quiera religión, que se la pague. En Alemania, donde los protestantes están en mayoría, no se obliga a ningún católico a que contribuya al sostenimiento del culto protestante.

La religión únicamente afecta a la conciencia individual del hombre.

GINÉS GANGA

Praga, enero 1932.

Nota: Por iniciativa de nuestro buen amigo el Consejero del Ministerio de Instrucción Pública checoslovaco, D. Francisco Bous, se está traduciendo al checo el «Misterio de Elche», para ser cantado en Praga en el Conservatorio de Música y Canto.

G. G.

Un buen militante

Esta semana pasada hemos tenido el placer de contar entre nosotros al camarada Antonio Cañizares Penalva, diputado a Cortes, venido a Orán con el solo objeto de recojer a su viejecita madre para llevársela a que pase los últimos años de su vida en su compañía.

Todos nuestros compañeros han podido apreciar el talento oratorio de este modesto obrero alpargatero elevado por la voluntad del pueblo a la representación nacional.

Todos los que le han oído o han tenido la suerte de pasar algún rato cerca de él, reconocen unánimemente su fe socialista acompañada de una viva inteligencia y de un carácter honrado e intrépido.

Cuando nuestro amigo fué recibido en la Cámara de Comercio Española de Orán, yo, hubiera fallado a mi deber, si no hubiera demostrado el agradecimiento que tan respetable asamblea merecía y en particular su digno presidente el Sr. Consul de España en Orán, por la simpática acogida que nos dispensó, a mí, y a los camaradas que me acompañaban.

Allí, pude apreciar en pleno gozo, las cualidades de corazón y de espíritu, del puro representante de la diputación socialista española.

En un lenguaje sobrio, preciso, animado de ímpetus verdaderamente conmovedores y sinceros, Cañizares, nos trazó un cuadro impresionante de la Revolución española, Revolución que no ha ensuciado de sangre una sola mano, Revolución que puede dar ejemplo a muchos pueblos.

Cañizares es el tipo del trabajador español ilustrado, cuyo espíritu dotado de vivacidad y de flexibilidad, se eleva a la altura de sentimientos más nobles y más puros.

En sus palabras, en sus calurosos acentos, se sentía la dicha de un pueblo que ha hecho tabla rasa de todo su pasado de oscurantismo y de esclavitud.

Yo le veía soberbio, cuando se dirigía contra el pasado de tiranía que había pesado mucho tiempo sobre su país.

Yo le veía denunciando con ahínco los crímenes del capitalismo y de la negra reacción.

Mas, cuando estuvié mejor fué cuando en el muelle de embarque te separaste de los tuyos y cojiendo de una mano afectuosa y tiernamente afeccionada hiciste trepar a tu viejecita madre todo simpleza, todo modesto, por la escalinata del barco.

Se vió en tí al hijo del pueblo olvidando los honores para no pensar más que con el deber filial, separándote difícilmente de aquella multitud de amigos y humildes obreros que querían estrechar tu mano y abrazarte por última vez, antes de tu partida.

Y cuando desde el puente del barco, dejando por unos instantes tu sonrisa, aquella sonrisa que supo resistir las ferocidades de aquel régimen de opresión que jamás sufrió pueblo alguno, fuiste aún más grande al lanzar este grito: ¡Viva la República española! ¡Viva el Socialismo!, que fué contestado por todos nosotros.

Si, este fué el grito de liberación.

Fué un grito de piadoso reconocimiento a todos esos mártires que sobre la vieja tierra española, han preparado con sus sacrificios el advenimiento de una república verdaderamente democrática y social.

Y ese socialismo, que por el advenimiento del cual luchamos en Francia y en el mundo, el que te permite, a tí, hijo de paria, llevarle a *ta bonne maman*, completamente emocionada por tantos honores hacia esa tierra natal que seguramente será para ella más clemente y más dulce, bajo los pliegues de la fraternal bandera de la República de los trabajadores.

MARINS DUBOIS

Consejero Gral. socialista

(De «Le Semeur», Orán)

Postales

El nuevo horizonte

Ya empieza a divisarse, en todos los sectores que componen la vida politico-obrera, el rayo de luz, de verdad, que aletargado tenía el capital tras sus traicioneras formas de vida que eran como la oscura montaña a media noche, ya tras esa monstruosa montaña quieren salir fúgativamente los vislumbrantes rayos de justicia y razón para con la clase obrera, ya parece, por los síntomas a la vista, que vienen a fulgurar entre nosotros nuevos horizontes de reivindicación proletaria.

Ya ha empezado a brotar en la prensa lo que verdaderamente siente el ser humano ante la marcha de la vida; la prensa extrema, la radical y la de las derechas, ya ha dicho la verdad de lo que pasa y de lo que debiera pasar, cada uno de ellos llama a los de su clase, y tengamos en cuenta que clases para la lucha por la vida no hay nada mas que dos: trabajo y capital, explotados y explotadores, o hacendados y desheredados, estas son las únicas dos clases por las cuales se acentúa la gravedad de la vida o se mejora.

Pues, ante todo, fijémonos: Muchas de las veces he oído hablar de la consolidación de la República «¡Hay que consolidar la República!» Pero, ¿cómo han de consolidar la República entre 50 partidos y cada cual de su madre? ¡Es imposible sostener un andamio cuando cada puntal es de una clase de maderal! Para

consolidar la República hace falta una potente masa neutral en ideas políticas, en cambio sí debe poseer, aunque pocos, algunos conocimientos sociales. ¿Cómo querer consolidar la República con tanto remiendo y cada uno de un color?...

Pues idénticamente ocurre con la clase obrera, que, con tanto partido, disgregados todos, nunca llegará a poder defender su verdadera causa, y si por lo contrario batallar contra su mismo compañero por el solo hecho del distintivo de entidad.

Ese nuevo horizonte que ya ha empezado a dibujar sus vivos resplandores, favorables a la clase obrera, es la unión general de todo obrero; uniéndonos todos los que trabajamos haremos el frente de lucha que nuestro estado requiere para atacar contra el enemigo verdad, si nosotros nos unimos todos, los trabajadores, haremos también que los capitales se unan, porque al ser la masa obrera un solo órgano en España, y al poder ser en el mundo entero, no habrá enemigo que pueda competir ni en fuerza ni en razón, por tanto, urge galopar hacia ese horizonte que ha de unirnos a todos para poder demostrar al capital quien somos y el puesto que nos corresponde y que nos correspondió toda la vida.

Pero tristes de nosotros si seguimos con nuestras polémicas obreras sin atentar contra el enemigo común; si seguimos en diques y directes los obreros unos contra otros, daremos lugar a que el capital empuje la guadaña, y entonces, seremos carne de cañón, si damos lugar a que el capital ponga en movimiento su arma de combate, la guerra, pronto tendremos ocupación todos los obreros parados, porque, a unos los mandará a la guerra, a los más fuertes y mas peligrosos para él, y a los más débiles, les dará trabajo en sus industrias para seguir enriqueciendo a la Patria.

¡Obreros, unírmnos todos es nuestro deber para llevar al exterminio al capital opresor e inquisidor!...

MIGUEL M. IZQUIERDO

Sociedad Nuevos Riegos "El Progreso"

CONVOCATORIA

De conformidad con lo que establece el artículo diez y nueve de los Estatutos, se convoca a Junta general ordinaria para el día treinta y uno de los corrientes, a las tres de su tarde.

Elche 18 de Enero de 1932.

V.º B.º El Presidente, Francisco Llebrés; El Secretario, Juan Bia. Castaño.